

ABONNEMENT LE CANADA Journal Quotidien du Soir. Un An en Ville . . . . \$ 4.00 Un An par la Poste . . . \$ 3.00

LE CANADA

OSOAR McDONELL, Directeur de la Rédaction.

12eme. ANNEE No 235

OTTAWA, VENDREDI 6 NOVEMBRE 1891

LE NUMERO 2 CENTS

LE MOUVEMENT CATHOLIQUE

Politique Generale.

Paris, Octobre 1891. Tout le monde connaît le grand mouvement qui s'est manifesté depuis trois mois dans le monde catholique...

Le cardinal Lavergne, par le célèbre tour de force, a été élu à la présidence de la conférence internationale des évêques...

Le gros public n'a vu là que trois noms différents de la même chose. D'autres, plus subtils, ont vu même trop subtils, se sont systématiquement abstenus de signaler dans cette agitation deux tendances diamétralement opposées...

Il y a bien quelques nuances entre ces deux group's. En ce qui nous concerne, nous fondons surtout nos espérances sur la sagesse des hommes...

La prétention de faire du catholicisme un parti politique va contre l'essence même de cette religion, attente à la liberté et prépare des luttes fratricides. Les catholiques ne commettront pas la faute irréparable de se constituer en parti politique.

Le plus évêque de Grenoble s'inspirera, cela n'est pas douteux, de la parole de l'Evangile: Beati patris et confiant dans cette promesse

plutôt encore que dans la puissance des efforts humains, il secourra de ses prières et de son influence nos tentatives de conciliation, si honnêtement accueillies jusqu'à présent.

Comment le succès pourrait-il faire doute pour des catholiques? N'est ce pas par cette méthode pacifique que déjà les premiers chrétiens ont répandu l'Evangile dans tout l'univers?

C'est à cette attitude vraiment évangélique que le chef de l'Eglise a rappelé si magistralement des catholiques, trop longtemps égarés par des rivalités personnelles ou de préjugés de coterie.

Le catholicisme peut-il être et doit-il être un parti catholique, écrivait-il? Non, mille fois non, et voici pourquoi...

On ne peut que se contenter de demander à toute forme honnête et légitime de gouvernement le respect de ses droits par l'entière liberté de l'accomplissement de ses devoirs.

Respectons l'attachement, trop rare aujourd'hui, de serviteurs pour leur maître.

Mais, alors même qu'ils préféreraient leur fidélité pour le trône à leur fidélité pour l'Etat, l'Eglise y

conservatrices désertent l'armée de l'Eglise dont elles composent les gros bataillons.

En vain, leur montre-t-on que cette armée avec ces généraux compte plus de campagnes que de victoires; en vain, leur fait-on remarquer que ces champions, toujours terrassés jusqu'ici, ont peut-être entraînés dans leur chute la religion dont ils prétendaient soutenir la cause.

Mais les conservateurs sont ils réfractaires que cela au mouvement? Beaucoup de symptômes permettent d'en douter et de croire au contraire que, dans l'état major lui-même, bien des chefs sont déjà ébranlés.

Est ce à dire qu'il faille voir là une épidémie de ce scepticisme politique contre lequel vient de s'élever M. le comte de Paris?

Voilà un comité composé des serviteurs les plus fidèles de la monarchie, c'est M. d'Haussonville qui le dit, et vous pouvez l'en croire; et ce seraient ces mêmes hommes qui, par une métamorphose intermittente, deviendraient périodiquement, autour de la table de l'archevêque de Paris, les représentants les plus sincères des catholiques désintéressés et dévoués.

Respectons l'attachement, trop rare aujourd'hui, de serviteurs pour leur maître.

Mais, alors même qu'ils préféreraient leur fidélité pour le trône à leur fidélité pour l'Etat, l'Eglise y

pertrait peu, car il éclaterait qu'ils voulaient moins la servir que l'asservir à leurs desseins.

Le Soleil, sur ce point, s'est exprimé assez clairement, et l'on sait qu'à ses yeux la France accepterait encore plus tôt la république des francs maçons que la république des curés (sic).

Car, de deux choses l'une ou les déclarations reçues par M. d'Haussonville sont conformes aux manifestations publiques du comité, et alors pourquoi le silence absolu gardé par le comité sur cette entente?

Un dialogue courtois: Monsieur.—Toujours ces notes de courtoisie... Il y aurait tant de femmes qui font leurs robes elles-mêmes. Mais toi, tu ne fais rien? Madame.—Eh bien! et toi? Monsieur.—Moi! Si on peut dire... Depuis trois ans que nous sommes mariés, je fais moi-même mes cigarettes...

Un curé des environs, traitant modestement sur un âne, vient à passer: —Comment va l'âne, mon sieur l'abbé? lui cria Champenez? —A cheval, monsieur l'officier à cheval, répliqua finement l'abbé.

Wolf's ACME Blacking LE MEILLEUR POLI POUR LES HARNAIS

Le meilleur pour les bottes et les chaussures en cuir d'été et d'hiver. Absolument imperméable.

gramme de l'UNION CHRÉTIENNE, les noms des personnages qui la composent, le titre même de cette association ont enlevé toutes les illusions.

M. le comte d'Haussonville s'est d'ailleurs chargé, dans son discours de Toulouse, de dissiper toutes les équivoques. Dans un langage qui appartenait plutôt à un mandataire de Louis Philippe II qu'à celui de Philippe VII, il n'hésita pas à se targuer des origines ultra libérales en matière religieuse de la monarchie de Juillet.

Car, de deux choses l'une ou les déclarations reçues par M. d'Haussonville sont conformes aux manifestations publiques du comité, et alors pourquoi le silence absolu gardé par le comité sur cette entente?

Un dialogue courtois: Monsieur.—Toujours ces notes de courtoisie... Il y aurait tant de femmes qui font leurs robes elles-mêmes. Mais toi, tu ne fais rien? Madame.—Eh bien! et toi? Monsieur.—Moi! Si on peut dire... Depuis trois ans que nous sommes mariés, je fais moi-même mes cigarettes...

Un curé des environs, traitant modestement sur un âne, vient à passer: —Comment va l'âne, mon sieur l'abbé? lui cria Champenez? —A cheval, monsieur l'officier à cheval, répliqua finement l'abbé.

Wolf's ACME Blacking LE MEILLEUR POLI POUR LES HARNAIS

Le meilleur pour les bottes et les chaussures en cuir d'été et d'hiver. Absolument imperméable.

Le Pavage en Bois à Paris. Le pavage en bois a bien définitivement acquis droit de cité à Paris.

Accueilli au début avec peu de faveur, on en reconnaît aujourd'hui, malgré certains incon vénients, les nombreux avantages, et on peut prévoir qu'à bref délai ce nouveau système de pavage s'imposera tout au moins dans certaines voies publiques où le bruit vraiment assourdissant des voitures devient intolérable pour les propriétaires riverains.

Le premier essai de ce dernier système de pavage a été fait en 1881, à l'entrée de la rue Montmartre et le boulevard Poissonnière.

Actuellement, on est en train de prolonger le pavage en bois sur ce boulevard jusqu'au boulevard Saint Denis.

On se demande pourquoi la Ville semble appliquer de préférence le pavage en bois sur les grandes voies publiques, telles que les boulevards, l'avenue des Champs Elysées, la place de la Concorde, etc., au détriment des rues relativement étroites, enserées entre deux rangs de maisons et où, par suite, la circulation des voitures cause un bruit d'autant plus fatigant pour le commerce et pour les propriétaires riverains.

On se demande pourquoi la Ville semble appliquer de préférence le pavage en bois sur les grandes voies publiques, telles que les boulevards, l'avenue des Champs Elysées, la place de la Concorde, etc., au détriment des rues relativement étroites, enserées entre deux rangs de maisons et où, par suite, la circulation des voitures cause un bruit d'autant plus fatigant pour le commerce et pour les propriétaires riverains.

On se demande pourquoi la Ville semble appliquer de préférence le pavage en bois sur les grandes voies publiques, telles que les boulevards, l'avenue des Champs Elysées, la place de la Concorde, etc., au détriment des rues relativement étroites, enserées entre deux rangs de maisons et où, par suite, la circulation des voitures cause un bruit d'autant plus fatigant pour le commerce et pour les propriétaires riverains.

LA VALLEE DE L'OTTAWA Edition Hebdomadaire du Journal LE CANADA ABONNEMENT Un An en Ville . . . . \$ 2.00 Un An par la Poste . . . 1.00

d'Op! ... monde sont ... le monde connaît ... le monde catholique ...

... Guide d'Annonces ... NOUVEAUTÉS ET MODÈS ...